

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En esta Provincia y Península, un mes . . . 1'50 Ptas.
En el Extranjero, un trimestre . . . 6'—

Número suelto, 5 céntimos; atrasado, 10

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle de S. José, núm. 28

TALLERES:
IMPRENTA GARCÍA CRUZ

FUNDADOR:
Santiago García Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

(Nego antitipada)

ANUNCIOS en primera plana, 20 céntimos línea de cuerpo 10 en la segunda, 10; en la tercera 5, y en cuarta, 3.—COMUNICACIONES, desde 10 hasta 50 céntimos la línea.—ESQUEMAS mortuorios a 12 pesetas; mitad de precio a los suscriptores.

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 104

ADMINISTRADOR:

Manuel F. García Cruz

El despojo de las aguas Consumatum est

Reflexivos y serenos

Hemos querido dejar pasar algún tiempo para tratar este asunto con la serenidad y reflexión que requiere. De haber dejado correr nuestra pluma bajo el impulso de la primera impresión que produjo en nuestro ánimo el resultado de la subasta de las aguas realizada últimamente por nuestro Ayuntamiento, las frases duras, las acris y violentas censuras, la santa indignación que brotara de nosotros, al contemplar el despojo de que se ha hecho víctima a nuestro Municipio, y por ende a nuestro pueblo, hubieran sido achacadas a la pasión, siquiera fuera a la noble pasión de defender los intereses generales de nuestro amado territorio, que es el más alto ideal periodístico que ahora, como siempre, nos ha movido y nos mueve.

Serenado ya nuestro juicio, por el transcurso del tiempo, aunque sin olvidar el mal causado; al ocuparnos hoy de asunto de tan vital importancia, procuramos alcanzar la mayor equanimidad, desposeyendo nuestro espíritu de cuanto pueda significar algún prejuicio político, para dirigirnos al pueblo todo, sin distinción de matices, ni banderías, exponiéndole la cuestión con claridad meridiana.

El Sindicato y su objeto

De todos es conocida la existencia en esta capital de una entidad denominada "Sindicato Agrícola de Regantes". Esa originalísima sociedad, constituida sin aportación de capital en numerario, ni en acciones, ni en bienes muebles o inmuebles de ningún género, pues las fincas de sus miembros asociados en nada responden de la gestión social, practicaba como única finalidad conocida durante todo el año anterior, la compra por subasta de las aguas municipales destinadas a riego.

Acordada por el Ayuntamiento la venta de sus aguas por el sistema de subastas, a nadie puede esconderse que la formación del referido Sindicato, agrupando bajo su dominio a un gran número de agricultores, y prohibiéndoles por sus estatutos, bajo severas penas, la concurrencia individual a las subastas, disminuyendo así considerablemente el número de licitadores, impidió que las aguas alcanzasen sus justos precios, con grave perjuicio para los intereses municipales. Tan evidente es esto, que si los organizadores del Sindicato hubieran conseguido el objeto que perseguían de hacer ingresar en la asociación a todos los agricultores de la capital, esa confabulación de compradores hubiera obligado al Ayuntamiento a tirar sus aguas, o a venderlas al precio irrisorio que le hubiera sido impuesto.

Falta de patriotismo y sobra de privilegios

Tal conducta, poco patriótica y menos justificada, si atendemos a que los agricultores de esta ciudad constituyen la clase social menos castigada con las cargas municipales, que pesan casi por entero sobre el comercio y la propiedad urbana; y que siendo los más beneficiados con las aguas, han sido los que casi no han contribuido a los grandes sacrificios que se ha impuesto el Ayuntamiento para acrecentarlas, pues apenas hay alguno que figure como tenedor del necesario empréstito, puede tener y tiene una explicación en el egoísmo privado, pero para quien no hay disculpa, por muy buen deseo que se tenga, es para aquellos concejales, que integrando el Sindicato, perjudicaban así los intereses que el pueblo les tiene encomendados.

Por fortuna, no todos los agricultores se avinieron a ingresar en la entidad de referencia. Y si bien contra ellos se emplearon todas las tácticas: el halago, la amenaza, la persecución; al convencerse de la inutilidad de tales esfuerzos, el Sindicato hubo de cejar en el empeño.

En busca de otra víctima

De los que con mayor obstinación se negaron a formar parte del Sindicato, fué el señor García Sanabria. Como repulsa a esa laudable actitud, la Sociedad acordó concurrir a las subastas de las aguas de los "Embalses de Tahodio", de cuya empresa era y

es el señor Sanabria, presidente. Negóse el Consejo de Administración de dicha empresa a admitir al Sindicato en las subastas, y entonces provocaron una Junta general de los accionistas de Tahodio, que tuvo lugar en el "Centro de Dependientes", para residenciar al Consejo.

¡Lástima grande que a esa reunión no hubiese concurrido el pueblo entero de Santa Cruz! ¡Cuán provechosas lecciones hubiera sacado! El Consejo de Administración de "Tahodio" quería impedir que esa confabulación de compradores, que bajo el nombre de "Sindicato Agrícola" impedía a sus miembros que concurriesen a las subastas, perjudicase los intereses de la empresa que administraba. El señor Arroyo y González de Chávez, que llevó en aquel acto la voz cantante del Sindicato, se expresó con toda claridad, en forma tal, que sus palabras no dieron lugar a dudas ni a interpretaciones. El Sindicato no era enemigo de "Tahodio"; se había visto obligado, contra sus deseos, a tomar aquella actitud, porque el señor Sanabria le había declarado la guerra; pero quería hacer constar que el Sindicato no se había constituido contra la empresa de Tahodio, ni pensó nunca en concurrir a sus subastas.

Los concejales sindicados :::

Era, pues, el Ayuntamiento la única víctima, objeto del Sindicato. Y esto lo dice un concejal del propio Ayuntamiento. ¡Que escarnio y que vergüenza!

¡Pero, qué de extraño tiene esto, si en las elecciones municipales se hablaba en plazas y cafés, sin recato ni pudor de ningún género, de concejales del Sindicato, cual si ello fuera mérito para ocupar un escaño en nuestro Municipio!

Procurando evitar el mal en lo posible, nuestros amigos de la minoría republicana del Ayuntamiento, hace algún tiempo, formularon una proposición, esperando de la delicadeza de aquellos concejales que, por pertenecer al Sindicato Agrícola, tenían intereses opuestos a los del Municipio, que se abstuviesen de formar parte de la Comisión de Aguas, y de intervenir en aquellos debates que a las mismas se refiriesen. El señor Sansón, tan tranquilo y adueñado de sí mismo de ordinario, perdió su habitual serenidad, como cada vez que últimamente, de asuntos de agua se ha tratado. El señor Expósito Pérez, tan silencioso y reservado por lo general, indudablemente avaro de su verbo avasallador, se creyó en el inexcusable deber, quizás por ser presidente del Sindicato, de poner el grito en el cielo, y la proposición fué desechada, en medio de la chacota de los que, ante ella, debieron sentir como les venía el rubor al rostro.

Se consuma el despojo

Así las cosas, la Comisión de Aguas y Montes propone la subasta de las aguas para riego, mediante pliego cerrado, para el año en curso. Al tratarse del asunto en sesión del Ayuntamiento, nuestro querido amigo y correligionario el señor Arroyo Herrera, propuso, para evitar monopolios, que solo pudiesen subastarse aguas para el riego de terrenos propios o que disfrutasen los licitadores. El señor González de Chávez formuló una enmienda para que también se admitiera a concurrir a la subasta a las personas jurídicas. A pesar del voto unánime, en contra, de nuestros amigos, dicha enmienda, que entrañaba el grave perjuicio que tan valientemente supo rechazar el Consejo de "Tahodio" fué impuesta a la municipalidad por los votos de los concejales del Sindicato, secundados por sus amigos políticos, por un mal entendido espíritu de solidaridad y disciplina.

Falsando el acta

Pero aún no bastaba. Dados los términos en que quedaba redactado el acuerdo, el Sindicato no podía subastar puesto que, como tal entidad, ni posee ni disfruta terrenos, y entonces se llega al extremo, verdaderamente escandaloso, de falsar el acta de la sesión, modificando el acuerdo en el sentido de que, cuando los subastadores fuesen personas jurídicas, podían destinar el agua al riego de las fincas de sus miembros asociados.

Ese engendro, que no pudo prosperar en el acta, al tratarse de la aprobación de ésta, gracias a la activa y enérgica intervención del también querido amigo señor Orozco, jefe de la minoría republicana, fué más tarde introducido, a pesar de la protesta de ésta, por el señor González de Chávez, siempre fiel en su empeño, en virtud de una llamada proposición incidental, que carecía en absoluto de tal carácter. ¡Se había triunfado! ¡Ya el Sindicato podía concurrir a la subasta y apoderarse de nuestras aguas!

Allanando el camino

Mas ¿cómo combatir a los rebeldes que se habían negado y continuaban negándose a ingresar en la asociación? En el pliego de condiciones para la subasta se exigió que los licitadores determinasen concretamente en el sobre, el número de la dula a que optasen, firmando al pie. Ese procedimiento se prestaba a que el Sindicato, sabiendo cuáles eran las dulas que aspiraban a subastar los no asociados, pujara solo éstas, haciendo que las restantes quedaran al hilo. Una acertada proposición del señor Orozco, desbarató tal burda anomalía.

Ya el Sindicato tenía que luchar con armas iguales. Se vería precisado a elevar el precio de las aguas hasta el límite que permitiesen los verdaderos intereses de la agricultura. Y entonces cambia de táctica. Se entrega en brazos de los no asociados, pacta con ellos, promete no pujar las dulas que éstos necesitan, consiente que lleven por el hilo las catorce que solicitaron, y se queda al fin con las cuarenta y una restantes al mismo precio hilo de cuatro céntimos por pipa. No importa que con ello se hayan beneficiado los agricultores no asociados, adquiriendo mayor cantidad de agua de la que en proporción corresponde a los sindicados; lo esencial era no pagar ni un céntimo más al Ayuntamiento. Así se explica el interés que demostraron en derrotar la enmienda que propuso el señor Orozco en el Ayuntamiento, para que se elevase a cinco céntimos el tipo de subasta, fundamentándola en que en el año anterior, a pesar de casi no existir cultivos especiales ni exportación de frutos, se pagó un promedio superior al tipo de cinco céntimos propuesto.

El pueblo, perjudicado, debe exigir responsabilidades - - -

Se ha perjudicado en millares de pesetas al Ayuntamiento. Se han repartido las aguas en este año, que promete un brillante porvenir para la agricultura a precios inferior al del año anterior. Se han comprado las aguas más baratas que en las restantes regiones regables del archipiélago. Y todo ello con la confabulación, con el apoyo, con la cooperación de concejales del Ayuntamiento. ¿Es esto lícito? ¿No cree el pueblo que es llegado el momento de exigir responsabilidades? ¿No comprende que esa disminución de los ingresos repercutirá en nuevos impuestos? ¿No ven los capitalistas que esa merma en las rentas pignoras para responder del empréstito, irá en el propio perjuicio?

Por interés, ya que no por espíritu de ciudadanía, creemos que es llegado el momento de acabar con ese estado de cosas, que constituye una profunda y repugnante inmoralidad.

Una vez más, cumplimos con dar la voz de alarma dirigiéndonos, no a nuestros correligionarios, sino a todos los partidos y clases sociales de esta Capital, a los contribuyentes, al pueblo entero. ¿Se nos escuchará en esta ocasión?

Centro y Montepío de Dependientes de Santa Cruz de Tenerife

De orden del señor Presidente y por acuerdo de la Junta general se cita a los señores socios de número, para el miércoles 8 del actual a las 8 y media de su noche, en el local social Bethencourt Alfonso número 34, con objeto de celebrar Junta general extraordinaria.—El secretario, Cándido E. Pérez.—V. B.º, el presidente accidental, A. Ramírez.

Orden del día

Primero. Informe de la Comisión especial nombrada en Junta general extraordinaria de 4 del actual, referente a si el Centro tiene medios económicos para verificar la mudanza proyectada.

Segundo. Modificación del inciso (a) del artículo 12 del Reglamento en el sentido de aumentar la cuota de socios de número en tres pesetas anuales.

Homenaje

La junta directiva de la "Juventud Republicana" de esta capital, ha tomado un acuerdo que la enaltece y al mismo tiempo le da ocasión para honrar la memoria de un amigo que toda su juventud dedicó a propagar los ideales democráticos.

Para dar exacto cumplimiento al mencionado acuerdo, el próximo jueves, 9 del corriente, marchará una comitiva formada por los socios de la misma y demás republicanos que deseen dar realce al triste acto, con objeto de depositar coronas sobre la tumba del malogrado correligionario y querido amigo don Miguel Rodríguez Sacramento, tributando con ello un póstumo y merecido homenaje al que fué activo y digno presidente de dicha sociedad.

La comitiva partirá de la Juventud, a las 4 de la tarde.

Leemos en el número de Gaceta de Tenerife correspondiente al último domingo: "Todo, lector, cuanto en torno nuestro vive o se despliega, envejece y sucumbe. El sello de la inmortalidad apenas lo descubrimos en ninguna parte..."

El párrafo—y otros muchos que le siguen, de una chispa y pebulante filosofía—lo autoriza la firma de un señor que firma B. Holson.

No descubre en ninguna parte el señor Holson el sello de la inmortalidad. ¿Cómo es eso? Por de pronto, afirma el articulista la suya propia. Basta fijarse en que todo envejece y sucumbe en torno de él, que es el que se afirma como centro visual inmutable.

Para de oro, añade el señor Holson de la inmortalidad del Cristianismo? Con un poco más vamos a tener que convertirnos en defensores de la ortodoxia... del sentido común y de la rectitud de pensamiento.

Interrupción del alumbrado eléctrico

El Director de la Compañía Eléctrica, señor Francois, nos comunica lo siguiente:

"A pesar de los muchos esfuerzos hechos en obsequio de los abonados, no ha sido posible evitar que la población quede a oscuras.

Debido a la mala calidad del carbón que desde hace tiempo se viene utilizando, y también por haber tenido que recurrir al empleo de leñas como combustible, los tubos de las calderas han llegado a inutilizarse casi por completo.

En previsión de que llegase este caso, desde hace cerca de 2 años se está gestionando de la casa inglesa constructora el envío de tubos para reponer los inutilizados pero por la falta de medios de transporte no han podido recibirse.

Desde hace tiempo se ha telegrafiado también a la Península con objeto de conseguir tubos que pudieran emplearse en estas calderas, pero no se han podido obtener.

Como las dos calderas disponibles están inutilizadas con la causa que se indica, no puede asegurarse cuando quedará restablecido el servicio.

Lo que tengo el sentimiento de participar a los abonados y al público en general, para que puedan proveerse de otro alumbrado."

Carnet de sociedad

Después de pasar una temporada en Inglaterra, ayer regresaron a esta Capital en el vapor inglés "Aguila", las bellas y distinguidas señoritas María y Josefina Davidson, hijas de don Hugo Davidson.

De Liverpool ha llegado con su familia, Mr. William Dudley y Owen.

También han llegado de Lisboa, hospedándose en el hotel Olsen, el ingeniero ruso M. Victor Volk y su señora esposa y el propietario Mr. Robert C. Frost y esposa.

Se encuentra en esta capital la bella señorita Gabriela Morales, hija del comandante de Marina de Las Palmas, don Bartolomé Morales.

Dentro de breves días se embarcará para Madrid, con objeto de continuar sus estudios, el aprovechado estudiante, don Juan Oliver y Martínez.

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA PENINSULA

La autonomía sigue dando juego. La Liga en baja. Mitin. Amplio indulto. Una protesta por violación de las leyes. Los liberales se unen. ¿Romanones y Cambó de brazo? Más de la autonomía. Habla Lerroux. Reapertura de las Cortes. Temporales.

Madrid, 6—10'25
Los liberales

Como consecuencia de las activísimas gestiones que desde hace días viene realizando el ministro de la Gobernación, señor Gimeno, cerca de los señores García Prieto y Alba, insistese en que la unión de las diversas ramas del partido liberal, es ya un hecho.

Aproximación

Afirmase también que existen corrientes de aproximación entre el conde de Romanones y el señor Cambó, quien parece encontrarse satisfecho de la orientación que predomina en la ponencia de la Comisión extraparlamentaria que estudia el proyecto de concesión de la autonomía.

Trabajo ultimado

Dicha ponencia, que viene trabajando con gran actividad en su cometido, ultimará hoy la parte que se refiere a la autonomía municipal y al Estatuto regional.

Voto corporativo

Sábase que en el dictamen se varía la parte del proyecto de Régimen de administración local del señor Maura, que se refiere a la Ley electoral con la introducción del voto corporativo, que tantas protestas desató cuando fué discutido.

Ejércitos regionales

Así mismo se incluye en el dictamen una disposición autorizando la creación de fuerzas armadas regionales, lo que ha producido un gran revuelo y un profundo disgusto entre la oficialidad de todos los Cuerpos armados.

Declaraciones de Lerroux

El presidente del Directorio de la Federación nacional Republicano-Socialista acaba de hacer nuevas declaraciones que están siendo muy comentadas.

La revolución

En el curso de ellas, refiriéndose a la situación interior, ha afirmado categóricamente que si el Rey demora ponerse en inmediato contacto con la opinión pública, dando satisfacción a sus urgentes y justificadas demandas, estallará la revolución, que nada podrá detener y que obtendrá un triunfo rápido.

La autonomía

Dice también que las concesiones autonómicas que ahora puedan obtenerse no se deben a la voluntad de los poderes constituidos, sino que son hijas de la coacción que sobre ellos han ejercido y ejercen los clamores de la nación entera.

Las Cortes
El conde de Romanones ha

DEL EXTRANJERO

Evacuación. Wilson y el Papa. Uno que se va. En Rusia. El problema de las substancias en Austria. Otro buque que se entrega. Los submarinos hundidos. Soldados desaparecidos. Desmintiendo falsas noticias. La próxima conferencia de la paz.

Londres, 3
Evacuación

Las tropas alemanas que ocupaban el puerto y la ciudad de Riga, los están evacuando rápidamente por temor a los bolchev-

manifestado que, si como él espera, la Comisión extraparlamentaria última su dictamen enseguida, la reapertura de Cortes se realizará el día 15, abordándose inmediatamente el problema.

Temporales

En todas las regiones andaluzas, así como en el noroeste de Cataluña, se han desencadenado furiosos temporales, que llevan ya ocasionados innumerables daños.

Mesa.

Madrid, 4—11'15. (Recibido en la mañana de hoy).

Acuerdo

Dáse por seguro que los señores conde de Romanones, Maura, Sánchez Toca y La Cierva han llegado a un perfecto acuerdo sobre el máximo de autonomía que puede concederse, sin quebranto ni menoscabo de la soberanía del Estado.

Los regionalistas

Las impresiones que se reciben de Barcelona dejan traslucir que los regionalistas transigirán con el proyecto que el Gobierno lleve a las Cortes, pareciendo confirmar esta creencia el hecho de que el señor Cambó haya salido en viaje para Madrid, donde se propone por ahora fijar su residencia.

Desacuerdo

Tales rumores redundan en un ostensible desacuerdo de los directores de la Liga, entre cuyos elementos se observa una gran contrariedad, anunciándose actos de gran trascendencia.

Los izquierdas

Mientras tanto, republicanos y socialistas, sosteniendo su credo autonómico íntegro, trabajan activa y provechosamente, siendo ya incontable el número de regionalistas que se les han ido sumando.

Mitin

En la Casa del Pueblo de esta Corte se ha celebrado un mitin en solicitud de la inmediata concesión del amplio indulto que el Gobierno tiene prometido.

Fidiendo inclusiones

Todos los oradores que intervinieron en el acto pidieron que en el indulto se incluyeran también los penados por los sucesos de Cullera y Benagabón, así como por los ocurridos a bordo de la fragata «Numancia».

Protesta

Se consignó la protesta de los asambleístas por el inusitado hecho de que por el Gobierno se intentase sustraer al conocimiento del Tribunal del Jurado, de las causas instruidas en Cataluña por atentados y muerte de los patronos.

Mesa.

Madrid, 3

Wilson y el Papa

Mañana tendrá lugar la conferencia del presidente de los Es-

Madrid, 3

Wilson y el Papa

Mañana tendrá lugar la confe-

rencia del presidente de los Es-

Madrid, 3

Wilson y el Papa

Mañana tendrá lugar la confe-

rencia del presidente de los Es-

Madrid, 3

Wilson y el Papa

Mañana tendrá lugar la confe-

rencia del presidente de los Es-

tados Unidos, Mr. Wilson, con el Sumo pontifice, la que se celebrará en la sala del trono pequeño, en el Vaticano.

De Munich comunican que en dicha ciudad acaba de fallecer Hertling, ex-canciller del ex-Kaiser y su Imperio.

Mesa.

Gibraltar 5, (Recibido hoy).

La navegación y los submarinos

El Ministro de navegación anuncia que durante la guerra fueron transportadas más de un millón de toneladas aceites combustibles por medio de 761 buques de vapor provistos de doble fondo y tanques profundos.

De dicho total solamente perdieron 15.000 toneladas debido a acción del enemigo y 2.000 toneladas por otros riesgos marítimos.

Las noticias de soldados desaparecidos

En vista de las numerosas preguntas por amigos de soldados desaparecidos, se anuncia oficialmente que sólo se publica su desaparición cuando después de averiguar por todos los medios posibles se fracasa en dichas gestiones practicadas por los oficiales de los regimientos y de los hospitales.

Los prisioneros de guerra repatriados son examinados sistemáticamente con objeto de averiguar si paradero de sus camaradas desaparecidos.

No hay pruebas fidedignas de que existan campos secretos enemigos para prisioneros.

Sistemáticamente se hacen indagaciones en los hospitales, y en todos los campos de batalla examinándose todos con detenimiento.

Los representantes británicos han recibido instrucciones con objeto de que investiguen en los campamentos de trabajo, minas, asilos, etc., y en todos aquellos sitios en que pudiesen haber prisioneros.

Se han exigido a los gobiernos enemigos de que tienen que dar cuenta de cada uno de los prisioneros británicos.

Los prisioneros británicos
Oficialmente se calcula que el 29 de Diciembre habían en Alemania 24.000 prisioneros de guerra británicos, de los cuales 5.000 han sido enviados por ferrocarril hacia Soldau.

Espérase que otros 8.000 lleguen a Holanda dentro de pocos días y 7.000 serán repatriados esta semana, por los puertos del Báltico.

El resto será traspasado a campos de concentración bajo la inspección británica.

De los delegados y consejeros británicos en la Conferencia de la Paz

La oficina de la prensa en un comunicado publicado esta noche da cuenta de que los informes oficiales cableografiados ayer respecto a los Delegados británicos y sus consejeros en la Conferencia inter-aliada de la Paz, no están autorizados y además son inciertos.

Dice que el Presidente del Ministerio y el Gabinete de Guerra Imperial decidirán la composición la Delegación Imperial Británica y hasta que esto no se arregle, no se puede publicar nada respecto a los Consejeros.

Reuter

Gibraltar, 6. (Recibido hoy 7).

Signen los rebeldes

Radiograma ruso.—Los rebeldes ucranianos han cercado Kroveletz. La batalla prosigue, tomando parte la artillería.

Wilson en Roma

Roma.—Wilson llegó, siendo recibido en la estación por el rey, la reina, ministros, autoridades e inmenso público.

Entusiasta recibimiento

Las tropas escogidas y marineros que tomaron parte en las victorias del Piave y Grappa alinearon el camino, que se hallaba artísticamente decorado y cubierto de banderas.

Masas de espectadores dieron en todos lados una entusiasta recepción a Wilson.

Dícese que el recibimiento ha sido sin precedentes.

Honores

Por la tarde Wilson cableografió a la Reina madre y luego recibió la ciudadanía de Roma en el Palacio Municipal, en donde pronunció un importante discurso.

Esta noche se ha dado un banquete de Estado en su honor y mañana visitará al Papa y conferenciará con los principales estadistas italianos; luego continuará su visita a Milán, Turín y otros centros industriales italianos.

Las subsistencias en Austria

Reuter ha sido informado de que la Comisión aliada para el re-avituallamiento de Austria llegó a Viena, habiendo encontrado que la falta de víveres en Austria, especialmente en Viena, es muy grande.

Probablemente será necesario hacer arreglos más extensos que los que primeramente se pensó para el aprovisionamiento de la población de Austria.

En el Báltico

La situación en las provincias del Báltico parece que es peor.

Dice un Comandante

Comunican de Copenhague que el Comandante de la escuadra británica ha declarado que no puede intervenir con eficacia.

Los quedanganas

De Berlín comunican que ha habido severas luchas entre los checos y los húngaros en Pressburg y Marcheg.

Su comunicación

La comunicación entre Viena y Budapest se halla interrumpida.

Entrega de un buque

El "Baden", novísimo acorazado alemán, será dentro de poco entregado a los aliados bajo las condiciones del armisticio.

Los submarinos hundidos

De informes autorizados se comunica que durante la guerra fueron hundidos 202 submarinos alemanes, de los cuales el enemigo destruyó 14.

Las minas flotantes

Continúa en gran escala la recogida de minas en algunos campos minados de cientos de millas de extensión.

Se calcula que han sido recogidas 100.000 minas.

Los buques de guerra ingleses

Se anuncia que, debido a la estación de invierno, serán retirados del Báltico Oriental los buques de guerra británicos, pero quedarán en el Báltico Occidental.

Reuter.

ULTIMA HORA

De la Península

Madrid, 7—11'30.

Los federales de Málaga

Una asamblea general de los republicanos federales de Málaga, que eran de los pocos republicanos españoles que aún no lo habían hecho, ha acordado por unanimidad ingresar en la Federación, a la que ya han prestado el acatamiento debido.

Amplia discusión

Para cuando se reuna el pleno de la Comisión extraparlamentaria con objeto de deliberar sobre el dictamen de la ponencia, anunciase una amplísima discusión, pues parece que no hay unanimidad de criterios.

Votos particulares

Por lo pronto, sábase que ya son varios los votos particulares que se presentarán unidos al dictamen, y ello hace temer que estas divergencias entre los ponentes repercutan en el pleno haciendo difícil, si no imposible, todo acuerdo.

Los nacionalistas

Al conocerse en Barcelona las bases que se han hecho públicas del dictamen de la ponencia, los nacionalistas declaran por medio de sus órganos en la prensa que no les satisfacen y que lo combatirán a sangre y fuego.

Ministerio del Trabajo

Hablando hoy con el ministro de Abastecimientos señor Argente, nos ha comunicado que muy en breve se dictará una disposición presidencial por la cual se transformará dicho ministerio en otro que se denominará del Trabajo, Industria y Comercio.

Mesa

Del Extranjero

Estokolmo, 6.

General fusilado

Confírmase que los bolcheviques rusos han fusilado en Moscú al general Brusiloff, que se coronó de gloria en su victoriosa ofensiva de la Bukovina.

Kropotkine asesinado

En la misma ciudad, donde se encontraba preso, asesinaron también al ilustre Kropotkine, después de haberlo sometido a horribles torturas.

Nueva York, 6.

Muerte de Roosevelt

En Oysterbay, donde residía actualmente, acaba de fallecer el ex-presidente de la República de los Estados Unidos de América, Mr. Teodor Roosevelt.

Londres, 6

Protestas

En la ciudad de Brighton se han reproducido las protestas de los soldados concentrados en ella, por la forma en que se está llevando a cabo la desmovilización.

A investigar

Con la promesa de las autoridades de efectuar una pronta y seria investigación, para evitar las anomalías que hubiere, han depuesto su actitud, mostrándose satisfechos.

Mesa

El "OUessant"

Esta tarde llegó a nuestro puerto el hermoso vapor francés "Ouessant", de la compañía "Chargeurs Réunis", que en diferentes ocasiones nos ha visitado, siendo esta la primera que lo

hace después de terminada la guerra.

A bordo pasó una comisión de concejales presidida por el Alcalde señor Rumeu, con objeto de saludar al capitán del buque.

El "Ouessant" conduce tropas en tránsito.

Muchos de estos soldados han saltado a tierra.

A las cuatro de esta tarde serán obsequiados el capitán y oficiales con un champaña. El acto se verificará en el Ayuntamiento y a él concurrirá la Banda Municipal de Música.

Sin más tiempo por hoy para ocuparnos del feliz suceso de la reanudación de las escalas en nuestro puerto de los buques franceses, solo nos resta saludar afectuosamente a los marinos y tropas que conduce el "Ouessant".

González Díaz

Hoy hemos tenido la satisfacción de saludar en nuestra redacción, al distinguido literato y muy querido compañero, don Francisco González Díaz, quien como saben nuestros lectores se halla en esta capital llamado por la Juventud Republicana, para dar una conferencia sobre la paz, cuyo acto se celebrará probablemente en el Teatro municipal, la tarde del domingo próximo.

Reiteramos al distinguido huésped nuestro saludo de bienvenida.

NOTAS COLOMBOPILAS

Hoy a las doce se verificó el último viaje de educación de palomas mensajeras en dirección Sur de Tenerife.

La suelta se hizo en la plaza de San Juan, de Guía de Izora, siendo la distancia a recorrer en línea recta de 70 kilómetros. Mas como este viaje en realidad no se puede hacer en línea recta, debido a que también las palomas tienen que remontarse para salvar la altura del Teide, se ha calculado que la distancia se alargará hasta unos 85 o 90 kilómetros.

Para este viaje se enviaron 5 cestas conteniendo 183 palomas.

El jurado lo componen don Nicolás Martí, don Pedro Ramírez y don Manuel Gueza.

Los premios para este concurso son los siguientes:

Primero. Una escribanía y una ampliación fotográfica de la paloma vencedora en primer lugar, regalos de don Melchor Ordóñez.

Segundo. Un reloj-pulsera de plata para caballero, regalo de la Junta directiva y administrativa del Centro y Montepío de Dependientes.

Tercero. Una moneda de oro de 25 pesetas, regalo de don Antonio Toribio Valle.

Cuarto. Un reloj con esmalte, para señora, regalo de don Nicolás Martí Dehesa.

Quinto. Dos figuras de terracotta, regalo de don Pedro Duque.

Sexto. Un reloj con pitillera y juego de boquillas para cigarrillos y pueros, regalo de don Antonio Hernández.

Séptimo. Un estuche con una máquina de afeitar, regalo de don Manuel Filipes.

Octavo. Una pluma estilográfica, regalo de don Alberto Camacho.

Noveno. Una medalla de cobre de la Real Sociedad Colombófila.

Décimo. Un frasco de esencia, regalo de don Miguel A. Trujillo.

Undécimo. Un cenicero, de don Felipe Martínez y Gil-Roldán.

Décimo segundo. Una moneda de oro de dos pesos, regalo de don Alfonso Dehesa.

Además, se concederán varios diplomas.

En este mismo mes comenzarán los viajes de educación en dirección de Las Palmas con concurso Derby y de pichones de 1918.

Resultado de la suelta de hoy

Adelantamos algunos detalles de la suelta celebrada hoy.

El tribunal se constituyó en el Ateneo. A la una y minutos se comenzó a recibir anillas para su comprobación.

Los señores que primero comprobaron son los siguientes, por el orden que citamos:

José González Delgado, Manuel de la Rosa, Juan Friend, José González Delgado, Manuel A. de la Rosa, Eladio Rodríguez, Amado Zurita, Manuel A. de la Rosa, Eladio Rodríguez, Andrés Roselló, Sánchez Espina, Manuel A. de la Rosa, Diego Moreno, Eladio Rodríguez, Nicolás Oliva Bardonny, José González Delgado, Enrique López Bello, Ubaldo Zamorano, Antonio Hernández Delgado, José González Delgado, Nicolás Oliva Bardonny.

AVISO. Se necesita un empleado que tenga competencia en Administración municipal y pueda llevar distintos negociados de un Ayuntamiento, sin que se le dirija en los asuntos que se le encarguen. No se admiten recomendaciones. Informará A. Hernández, Ayuntamiento de Güimar.

EL "AGUILA"

Ayer al mediodía llegó de Liverpool, Lisboa y Madera el vapor inglés de nueva construcción "Aguila". Para este puerto trajo los pasajeros siguientes: De Liverpool.—Miss Josephine Davidson, Miss Mary Davidson, Mister Frederick C. Davidson, Mrs Mary Elizabeth Owen y un niño, Mister William Dudley Owen, Mister Arthur Cameron Owen, Mr. Richard Poole Pemberton.

De Lisboa.—Mr. Victor Volk, Miss Hartherine Volk, Mr. Robert C. Frost, Miss Mercy M. Frost, Mr. George Henry Schofield.

La llegada del nuevo buque fué presenciada por numerosa concurrencia. En nuestro puerto tomará frutos del país.

El "Aguila" conduce para esta capital 600 bultos de mimbre embarcados en la isla de la Madera.

En este puerto permanecerá hasta el próximo sábado con el fin de tener preparados para embarcar unos 8 mil huacales de plátanos para los mercados de Liverpool.

Después de efectuar sus operaciones, zarpará para Las Palmas.

Luchas canarias

El último encuentro de luchas canarias se verificó ayer tarde en el Parque Recreativo, ante una grandísima concurrencia. El partido vencedor fué el de La Laguna por 15 encuentros contra 13 de esta capital.

Toda las luchas fueron interesantísimas, pero donde la emoción llegó a su punto mayor fué en los encuentros de Déniz con Justo Mesa y Agustín Romero y en los desafíos de "Paparacha" con este último y de Déniz con Mesa.

El Inchaider herreño fué vencido por "Paparacha" de modo magistral. El desafío entre Justo Mesa y Déniz quedó empatado a una lucha.

Los atletas que ayer se distinguieron fueron el formidable Déniz que venció a Justo Mesa, Agustín Romero, Peraza y Francisco García, y cae a manos de "Patamocho".

Francisco González, que derriba al "Cascarillero" y al "Guarda" y cae con Luciano García.

Aureliano Alberto, que elimina a "Patamocho" y al "Moreno" y cae con Ernesto Báez. También se distinguieron José Delgado, Domingo China, "Paparacha" y algún otro.

De La Laguna se lucieron Ernesto Báez Justo Mesa, "Patamocho" y algún otro.

Notas marítimas

LASTRE.—Ha llegado de San Sebastián de la Gomera el pailebot "Canario", que viene en lastre.

PESCADO.—Con un cargamento de pescado ha llegado el pailebot "Joven Antonio".

FRUTOS Y CARBÓN.—De Garachico ha llegado con un cargamento de frutos del país y carbón vegetal el pailebot "Tenerife".

MADERA.—Ha llegado el vapor "Mariposa", trayendo del Puerto de la Cruz y Vallehermoso un cargamento de maderas para el empaquetado de frutos.

CARGA.—De Las Palmas ha llegado el pailebot "San Bartolomé", con mercancías.

EL "LANZAROTE".—De Arrecife y escalas llegó esta mañana el vapor "Lanzarote", trayendo mercancías y 8 pasajeros.

La Casa de los Obreros

Sociedad de Socorros Mútuos

Participa a sus asociados que la Junta General que determina el artículo 74 del Reglamento, para cumplimentar los artículos 77 y 80 del mismo, tendrá efecto en el local social, calle de Imeldo Seris número 45, el día 10 del actual a las 20 (8 de la noche); siendo los cargos a elegir los de Presidente, Secretario, Vice-secretario, Tesorero y tres vocales.

Santa Cruz de Tenerife, 2 de Enero de 1919.—El Presidente, Juan Rumeu.

NOTICIAS

El mejor añil que se conoce AZUL INDIO así como los famosos polvos de talco MARNE, se venden en los almacenes de Antonio Acosta, Alfonso XIII, 42.

La importante revista de Barcelona "El Consultor de los Bordados", espléndida publicación dedicada exclusivamente a labores y trabajos femeninos, ha nombrado comisionado en esta plaza para su propaganda y desarrollo, a nuestro amigo don José Bermudo.

Para suscripciones, números de muestra, muestras-sueltas de distintas labores y toda clase de operaciones pueden dirigirse a dicho señor, Emilio Calzadilla, 34.

Etiquetas para marcar precios, engomadas y secas, yeso para escuelas, jaboncillos para sastres, tizas de billar, gomas de borrar, películas fotográficas y colores al óleo y de acuarela.

Antonio Acosta, Alfonso XIII, 42.

ATENCION
En la Imprenta García Cruz, calle de S. José, 36, se admiten encargos de toda clase de **ENCUADERNACIONES DE LIBROS.** Prontitud, esmero y precios moderados.
IMPRENTA GARCIA CRUZ
San José, 36 -- Santa Cruz de Tenerife

Miller, Wolfson & Co. Ltd.
El vapor de la Compañía Ellermann Bucknall Lines, nombrado **Falernian** saldrá el día 8 de Enero para el puerto de **LONDRES** admitiendo carga sobre cubierta. Agentes: Miller, Wolfson & Co. Ltd. Se suplica que las notas de carga sean presentadas con bastante anticipación, a fin de procurar reservar el hueco.

Otto Thoresen
Línea de Vapores Fruteros
El día 10 de Enero de 1919, llegará a este puerto el nuevo y rápido vapor nombrado **VESTFOS** que tomará frutos en este puerto con destino al de **BURDEOS** Para más informes: Otto Thoresen, Marina número 51.
Andrés Rodríguez y Compañía
Para Sevilla, saldrá en la próxima semana, el magnífico pailebot **NUEVO TEIDE** el cual admitirá carga de retorno para estas islas a precios módicos. Para informes: en Sevilla, D. Modesto G. de Vinuesa; en esta Andrés Rodríguez y Compañía, Doctor Allart, núm. 12.

REUMA
Fricción antireumática del Dr. Bentz's DE LONDRES
Nuevo medicamento impuesto por las necesidades de la vida en las trincheras. Alivio desde las primeras aplicaciones.
Depósito exclusivo en Tenerife, Farmacia del Ldo. E. Cristelly (antes Suárez), calle de San Francisco, 17.

THE GUARDIAN ASSURANCE Co. Ltd.
DE LONDRES
FUNDADA EN 1821
(Compañía Anónima de Seguros contra Incendios)
Agentes para las Islas Canarias, **Hamilton & Co.**

GRAN SOMBRERERIA
DE DOMINGO PÉREZ GONZALEZ
Alfonso XIII, 44.—Santa Cruz de Tenerife
Completo surtido en sombreros de paja para caballeros. Gran existencia para ventas al por mayor. Unico exclusivista en los sombreros BORSALINO. Ultimas novedades en toda clase de gorras. Se arreglan y confeccionan toda clase de sombreros. Variado surtido en flexibles, hongos y chisteras. La casa de la provincia más importante en su ramo

Miller, Wolfson Co. & Ltd.
BANQUEROS
3, EDUARDO COBIÁN, 3
(ANTES MARINA)
Sta. Cruz de Tenerife
Islas Canarias